
上海晨光文具股份有限公司 

2023年8月投资者关系活动记录表 

证券简称：晨光股份 证券代码：603899 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访 

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      □其他（ ） 

参与单位名称 申万宏源、中信证券、中金公司、浙商证券、招商证券等44家机构 

时间 2023年8月28日 

地点 现场会议 

公司接待人员姓名 董事长陈湖文 总经理陈湖雄 财务总监汤先保 董事会秘书白凯 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

【公司介绍】 

2023年上半年，国内消费市场总体呈现弱复苏的态势，居民消

费能力和消费信心仍待增强。公司坚持长期主义，稳步推进公司商

业战略和可持续发展战略，传统核心业务保持行业龙头地位；零售

大店业务收入和利润创新高，办公直销业务持续较快增长，盈利能

力持续提升。 

按合并报表口径，公司上半年收入 99.6亿元，同比增长 18%，

归母利润 6.0 亿元，同比增长 14%。合并报表毛利率 19.5%，同比

下降 1个百分点，主要受业务构成的影响，增长较高的新业务占比

增加。按一体两翼业务看，上半年传统核心业务增长 7%，新业务增

长 26%，新业务保持相对稳健的增长。 

按主体看，晨光科力普报告期内业务持续发展，实现营业收入

54.9 亿元，增长 25%，实现净利润 1.8亿元，增长 33%。晨光生活

馆（含九木杂物社）实现总营业收入 6.0亿元，其中九木杂物社实

现营业收入 5.6亿元，同比增长 40%，实现净利润 1743万元。6月

底九木杂物社在全国拥有 531家门店，较年初净新增 42家。 

 

【问答环节】 

1、上半年书写工具营收同比略有下降，主要是什么原因 

答：主要是分销渠道信心恢复有限，备货意愿不强。直接面对

消费者的直销渠道恢复比分销渠道要快很多。例如晨光科技和九木



杂物社，晨光科技销售同比增长 60%，九木杂物社同比增长 40%。

下半年随着大学讯的到来，分销渠道信心也在持续恢复中。 

 

2、传统核心业务二季度利润率出现了小幅的下滑是什么原因 

答：主要是产品结构的影响。部分品类上半年增长比较快，但

毛利率低一些，例如纸品，带来结构性影响，其他存量业务的经营

没有太大变化。 

 

3、上半年精品文创的表现如何 

答：精品文创通过几年的探索，逐步形成了前中后台，从信息

反馈到需求以及产品开发整个闭环的探索，上半年在持续恢复中，

主要是产品开发和前中后台的联动，以及对消费需求的精准把握。 

 

4、电商方面上半年的进展 

答：公司积极推进线上提升战略，线上各主要平台有布局，不

同的平台打法也各有不同，公司会根据各个平台的特点有针对性的

制定策略。一些新兴平台的增长比较快，原有的一些大的平台的效

率也在提升。既关注线上占比的提升，也关注线上运营质量的提升，

上半年整体表现是不错的。 

 

5、办公产品赛道公司聚焦专业渠道的开发，目前这类专业渠

道的进展如何 

答：公司办公产品起步较晚。早期办公产品是借助于原有的校

边店渠道，但办公产品的主要销量还是来自于专业的办公渠道，所

以公司加强对专业渠道的开发。持续推进晨光办公店开拓和办公完

美门店开发，加快专业渠道转型，为满足专业渠道需求不断加强提

升服务能力并开发更对有针对性的产品。 

 

6、公司海外业务的中长期布局 

答：现在的国际化规划，更多的是考虑中长期的投入，包括建

立渠道、建立品牌，在当地建设团队，将国内的一些成功的经验，

在适合的地区进行落地深耕。从区域来看，一个是东南亚市场，一

个是非洲市场。这个过程需要花一定的时间打基础，包括产品怎么

样本地化，怎么样更符合当地消费需求。 

 

7、晨光科力普在 MRO 工业品、营销礼品和员工福利新赛道的

拓展情况 

答：随着市场的变化和客户需求的变化，业务场景也在延伸。

现阶段 MRO主要是央企集团，营销礼品主要是银行和保险，员工福



利主要是一些员工福利比较好的企业。MRO方面新入围南方电网、

大唐集团、航天科技集团等项目；营销礼品新方面入围农行湖南省

分行、工行台州分行、紫金农商银行等项目。 

 

8、晨光科力普战略的重心更偏利润端还是更偏规模 

答：科力普起步的时候，前 5年会更倾向于关注销售增长和规

模，因为 to b 业务有一定规模才能支撑基础的费用和成本。今年

是第 11 年，近 5 年的净利润增长率是非常快的，每年净利润的增

长率都超过销售增长率，经营质量持续优化。 

 

9、九木杂物社各方面能力的提升 

答：九木杂物社门店在产品组合、门店精细化运营以及消费者

洞察及服务等方面都有所提升，线下渠道持续拓展，开店速度恢复，

形成持续的人、货、场检核机制。 

 

10、未来资本扩张计划 

答：外延和并购这块，晨光一直还是比较稳健和保守的。核心

主要是做很多的探索，并购买是容易，关键是投后的管理以及怎么

优化。在并购方面，在能力提升的前提条件下，未来会逐步加速推

进。 

 

【会议总结】 

今年的市场环境总体上来说是有挑战的。大家关心的一些问题

公司也会不断的总结，针对性的去提高和改善。下半年还有 4个月，

我们会努力拼搏。感谢各位投资者的持续支持和关注。 

 

 


